

SUSCRICIÓN

Gerona, 3 meses. 3
España, 1 año. . . 10
Extranjero 20
Ultramar 25

Insértese ó no, no se devuelve ningún original
Todo pago se entiende por adelantado.

EL DEMÓCRATA

PERIÓDICO POLÍTICO, LITERARIO, DE NOTICIAS Y DE INTERESES MATERIALES

ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO HISTÓRICO DE LA PROVINCIA

ANUNCIOS

En la página primera á 2 reales línea.—Página cuarta á 1 real línea corta.—Para los señores Suscritores rebajas convencionales

COMUNICADOS

De 1 á 20 rs. línea, á juicio de la Administración

Publicase los jueves y domingos.

DIRECTOR: **ARTURO VINARDELL ROIG**

Redacción y Admón: STA. CLARA, 2.ª-pral.

VERMICIDA

DEL

DOCTOR BOTET.

CAJA CON 18 papeles: una peseta.

DEPÓSITOS: Gerona, Doctor Perez.

S. Felú de Guixols, H. Vila.

-28- Cassá de la Selva, Dr. Botet.

JAIME PADROSA

43 BALLESTERIAS 46

CAMAS DE HIERRO Y MADERA
SOMIERS

á plazos desde 50 cénts. semanales.

Tienda de Curtidos

para zapatería y guarnicionería.

BENITO JORDI.

Ciudadanos, 6.—Gerona.

Al vado ó á la puente.

No hay otra política posible que la política liberal, y, por consiguiente, sólo inspirándose en el cumplimiento exacto de los compromisos adquiridos por el partido imperante, puede este Gobierno salir á flote y desembarazarse de las infinitas dificultades que le rodean.

Mientras procure contemporizar con sus enemigos naturales, los conservadores; mientras pretenda transigir con ellos en lo más esencial, que son los principios sustanciales en que disienten ambas agrupaciones, la situación fusionista aumentará los conflictos que la amenazan, y cada día tendrá sobre sí mayores y más inevitables complicaciones.

Véan, sinó, los ministeriales cuál fué el origen de la crisis que los elevó al poder. Recuerden que, al sobrevenir la muerte de don Alfonso, ellos vivían más que pospuestos á las tendencias ultramontanas del señor Pidal, relegados al olvido más absoluto: no dejen de tener en cuenta que el señor Cánovas y sus amigos hallábanse asegurados en sus puestos, y que fué preciso todo el terror que se apoderó del entonces jefe del Gabinete, para que un cambio de política viniese á evitar las catástrofes que se cernían sobre la cabeza de la regencia.

Sí, esto es lo esencial, lo que no

debe olvidarse. El partido conservador, por convicción de su propia impotencia, ó por el femeníl miedo que se apoderara del ánimo del señor Cánovas del Castillo, dió prueba elocuentísima de que se consideraba impotente para sacar á flote de aquel naufragio las instituciones monárquicas. Por esto sobrevino la crisis: no ciertamente para elevar á las alturas del Gobierno á un hombre, más ó menos ilustre y de mayores ó menores méritos; sinó para que las corrientes liberales y los aires más puros aún de la democracia, limpiasen el horizonte de las densas nubes con que la reacción le venía cubriendo.

Si las ideas han de justificar de algún modo aquel hecho; si el partido fusionista, en la actualidad formado por los matices diversos de los elementos liberales y democráticos, no ha de pasar á la posteridad como el instrumento inconsciente de que se han valido los otros monárquicos para explotarlo en su exclusivo beneficio, preciso es, y no nos cansaremos de repetirlo, que den una prueba de su buen deseo, dejando de ser, que es hora ya de hacerlo, juguete de los enemigos más irreconciliables de sus principios y de su propia existencia.

Y no se nos venga diciendo que la vida de la regencia exige ciertas transacciones. Los liberales, los demócratas, si tienen convicción y profesan honradamente sus ideas, deben serlo siempre; y si llegan á persuadirse de que la libertad y la democracia forman una atmósfera donde se asfixia la monarquía, deben también tener el valor de sus convicciones, y confesar el error cometido por aquellos que otra cosa creyeron.

Preciso es, por consiguiente, que acaben de una vez los olvidos lastimosos en que yacen sepultados ciertos compromisos, y sepamos de una vez á qué atenemos. El partido liberal no es el llamado á hacer la política conservadora, y, por tanto, no le queda otro recurso que abordar con resolución las prometidas reformas, ó declarar que no hay manera de ir saliendo del estado en que las instituciones se hallan, por otro camino que el de una reacción vergonzante, impropia de los buenos patriotas y opuesta en absoluto al interés de la libertad y de la democracia.

EL POSIBILISMO SE IMPONE.

El Sr. Salmerón se quejaba anteanoche de que había en su partido quien hacía la causa del posibilismo.

Estas quejas, más apasionadas que filosóficas, han llamado grandemente la atención del público. Porque dentro del partido progresista republicano, nadie, hasta los últimos días, ha hecho la causa del posibilismo como la ha hecho el Sr. Salmerón.

Y esta no es apreciación gratuita, sino afirmación razonada, cuyos fundamentos vamos á exponer en breves frases.

¿Cuál era y es la diferencia capital que nos separaba y nos separa del partido que tiene por jefe al Sr. Ruiz Zorrilla? La cuestión de procedimiento. Nosotros hemos proclamado y mantenido siempre el procedimiento pacífico y legal como el único eficaz para ganar la opinión del país y dar á la democracia el sentido jurídico, indispensable á todo verdadero elemento de gobierno. Los progresistas republicanos sostenían el procedimiento revolucionario, como el único para destruir la restauración borbónica y devolver á la nación su soberanía.

En cuanto á lo demás, nosotros afirmábamos y afirmamos la unidad nacional como dogma indiscutible; los progresistas también. Nosotros queremos República con la Constitución de 1869; los progresistas querían lo mismo. Nosotros escribimos en nuestro programa la libertad absoluta de imprenta, la de conciencia, la de reunión, la de asociación, como las han escrito en el suyo los progresistas. Nosotros hemos pedido y pedimos el sufragio universal, el matrimonio civil como los progresistas lo piden. Y al defender el servicio militar universal y forzoso, una vigorosa organización del ejército, el respeto á todos los grandes intereses sociales y el cumplimiento del Concordato, nada hemos dicho que haya sido impugnado por los progresistas, olvidados ya de aquellos escritos socialistas en que metió á su jefe allá por el año de 1875 su co-partícipe en la dirección del partido, el ilustre catedrático de Metafísica de la Universidad Central.

La diferencia, pues, verdadera, profunda, esencial entre los progresistas republicanos y nosotros, estaba en el procedimiento según dejamos indicado arriba. Y resultó, que el señor Salmerón, por órdenes y preceptos de su mandona conciencia, dióse á proclamar y defender en el seno de su partido el procedimiento legal y pacífico, precisamente cuando más se empeñaba en el opuesto el Sr. Ruiz Zorrilla.

Sosteniendo un programa muy pare-

cido al nuestro y unos procedimientos análogos á los nuestros, el señor Salmerón se halló con que hacía posibilismo sin saberlo. Mas, como no le era dable ceder en lo del procedimiento, porque tal era su obra en el seno del partido, el señor Salmerón buscó la *diferenciación*, como dicen sin licencia de la Academia los sabios de la *coterie*, entre su política y la política nuestra, por el lado del programa y sobre todo por el campo de la coalición.

De aquí esa inteligencia y armonía con los pactistas, que se dejan querer sin comprometerse á nada y aprovechándose hábilmente de todas las concesiones del aliado para aumentar su propia fuerza. De aquí esa república nebulosa, que no es ni federal ni unitaria, y que deja á la nación sobre su porvenir en la menos soportable de las incertidumbres. De aquí esa peregrina teoría de que la garantía de las clases conservadoras está en tener satisfecha á la extrema izquierda; como si hubiera alguien capaz de satisfacer la inextinguible sed de reformas que sienten los elementos mal avenidos con lo presente en la sociedad, ó como si la tranquilidad y seguridad de Estado alguno pudieran residir en otra cosa sino en la ley y su justicia y en los medios vigorosos de sanción.

Pero el caso es que buscando por lado distinto del procedimiento la *diferenciación* con el posibilismo, el señor Salmerón llevó al partido progresista republicano á donde los elementos más numerosos de este partido y más fieles á su jefe no se proponían ir. Y al hallarse reunidos en la asamblea y al adquirir en ella la conciencia de su fuerza, esos elementos se han rechecho y han advertido que todas las habilidades de los sabios no les han proporcionado más utilidad que la de dar mayores bríos á los pactistas, llamados en su día á perturbar la República, siquiera sea jefe de ella el propio D. Manuel Ruiz Zorrilla.

Y como observan todo esto, los elementos zorrillistas experimentan algo á modo de una reacción que les lleva hácia el terreno donde no ha mucho estaban colocados, y donde se mantiene aquel programa que ciertamente no iba encaminado á despertar ni á tonificar las energías federales. Este movimiento es el que ha producido esas encontradas corrientes, que han originado tantos remolinos y levantado tanta espuma en las últimas sesiones de la asamblea del partido.

Al verse por ellos interrumpido en su marcha hácia su *diferenciación* del posibilismo por tales senderos, el señor Salmerón, que ha sido el gran posibilista dentro de ese partido, puesto que en él ha hecho triunfar los procedimientos por nosotros proclamados y

mantenidos, exclama señalando á los que le detienen: «Esos hacen la causa del posibilismo.» Y á su vez los que quieren una República con el programa arriba consignado, y sin complicidades pactistas dicen apuntando hácia los que han cambiado el procedimiento de su partido: «Esos imitan á los posibilistas en sus reglas de conducta, esos les han dado la razón con sus apelaciones á la lucha legal.»

Y es que unos y otros allá en el fondo de su conciencia quieren nuestro programa y nuestro procedimiento, porque son buenos, y no los quieren porque son nuestros. La razón los empuja hácia ellos; la pasión los desvia; y obedeciendo á esta contraposición de fuerzas cada cual escapa por donde puede y camina de medio lado, tropezando unos con otros y ocasionando á veces la confusión que se ha notado en los últimos sucesos. Unos y otros irritados, se increpan de hacer la causa posibilista, pues algo se les alcanza de que ahí, no en soñadas intrigas ni en fantásticos manejos, está el origen de todo. Porque lo que ellos llaman el posibilismo, se impone, como se impone siempre la realidad.

(De *El Globo*.)

ECOS DEL DIA.

Reuniéronse ya las Cámaras, y natural es que desde este momento todas las miradas converjan hácia la representación del país.

Poco ó nada podemos decir respecto de la primera sesión, ya que esta se concretó casi á la lectura del Mensaje, el cual no fué ninguna novedad puesto que desde hace muchos dias se conocia ya su extracto.

Esperemos á que vengan las primeras discusiones y veremos, entonces, cómo cumple el Gobierno sus sagradas promesas, y como saben las oposiciones radicales sacar de su situación el mejor partido en favor de los intereses de la libertad y de la democracia, cuya defensa el país liberal y republicano les tiene encomendada.

Los periódicos y noticias llegados ayer acusan, sin embargo, la realización de un suceso interesantísimo sobre el cual, por lo mucho que afecta la razón de ser económica de nuestra nación, es necesario que todos á una nos pongamos en guardia.

Nos referimos al tratado de comercio que se supone ya ultimado con Inglaterra, resucitándose con ello —dadas las bases en que se apoya el convenio— el problema de la protección y el libre cambio más ó menos disfrazado, cuya solución en determinado sentido puede dar lugar á serios é irremediables conflictos, dada la crisis que atraviesan desde hace mucho tiempo nuestros mercados é industrias, más necesitados de protección que de extraña competencia.

Asunto es este que dará mucho juego al Congreso. Que los diputados comprometidos solemnemente á defender los intereses del país cumplan su deber, cuando la ocasión llegue, y veremos todavía quien vence á quien en la singular contienda que indudablemente se prepara.

Correspondencia de «El Demócrata.»

CARTA DE MADRID.

9 de Abril 1886. (1)

Sr. Director:

Anoche se reunió la mayoría del Congreso en los salones de la Presidencia para hacer la designación de los individuos que debén componer la mesa interina y la comisión permanente de actas. Como la designación estaba hecha de antemano por el gobierno, la comisión nominadora que se nombró tuvo muy poco que hacer. Ha llamado la atención que no figure en la mesa ningún individuo de caracterizada procedencia democrática fuera del presidente.

La comisión de actas será presidida por el Marqués de Valdeterrazo si acepta el cargo, y en ella figura también don Agustín Silvela que anoche fué el diputado de moda. También forman parte de esta comisión los diputados de procedencia democrática Sres. Gómez Marín, López Puigcerver y Cuartero.

El señor Sagasta pronunció un discurso de circunstancias, esencialmente monárquico, que es la nota sensible en los tiempos que alcanzamos entre gentes como las reunidas anoche en la Presidencia. Declaraciones políticas de importancia no hizo ninguna, pues no lo es el decir que el gobierno hará cumplir la constitución del Estado *rechazando toda idea de reforma* por creerla innecesaria y peligrosa. De esta declaración ya tomarán acta los izquierdistas, si es que insisten en sus propósitos reformistas.

Después indicó que se procurará dar una nueva organización y una nueva división á todos los servicios públicos. Esto no puede ser más vago, y, por lo tanto, no debe concedérsele importancia alguna, á no ser que en el mensaje que ha de leer mañana ante las Cortes, explique lo que con esas palabras solo queda indicado. Con la misma vaguedad habló después de la necesidad de fomentar la marina de guerra para proteger y defender la mercante.

Con mucha suavidad, pero al mismo tiempo con mucha y mala intención, elogió las condiciones personales de los jefes de la minorías; pero amenazó con la oposición de la mayoría si se extralimitaban en el ejercicio de sus funciones. La prueba no se hará esperar.

El discurso del señor Sagasta fué escuchado en silencio y aplaudido en alguna ocasión por la obediente mayoría, tanto más, cuanto que era la primera vez que se veían juntos después de la campaña electoral.

Un periódico de la mañana dice que vió entre los diputados allí presentes al marqués de la Vega de Armijo, expresión fidelísima de la subordinación nerviosa; al señor Navarro Rodrigo, estatua animada por los excepticismos fusionistas; al señor León Castillo, emblema del silencio sospechoso; al señor Balaguer, crisálida ministerial en capullo; al señor Angulo, platónico de tradición progresista; al señor Gullón, plácido y sonriente como si todo marchara á su gusto, y al señor Martos, grave y ceremonioso como quien conoce su importancia, y sabe de antemano la situación que le depara el destino.

Cuando el señor Sagasta hubo termi-

nado su discurso, se procedió á la designación de presidente, vicepresidentes y secretarios para la mesa del Congreso, y acto seguido pidió la palabra el señor Marqués de la Vega de Armijo, para decir que sin él pretenderlo había figurado en candidatura para la presidencia; pero que hecha ya la designación, la acataría por reconocer títulos bastantes en la persona designada, añadiendo que si nunca ha hecho disidencias, no habian de hacerlas ahora en que es tan necesaria la unión y cohesión de todos los monárquicos para hacer frente á la *audacia republicana, que en estos momentos preocupa á todos los hombres pensadores de este país*. Esta declaración del señor marqués de la Vega de Armijo está en oposición abierta con lo que todos los dias dice la prensa monárquica, al afirmar que nadie se preocupa ni tiene para qué preocuparse de lo que digan ó proyecten los republicanos.

Al final de su discurso pronunció el desairado marqués una frase que fué entendida de diversos modos. Dijo que no había pensado nunca en ponerse enfrente de un hombre á quien estima como amigo y admira como adversario. La frase fué esta, pero falta saber si respondió á su pensamiento. Algunos creen que dijo lo que pensaba y no lo que se había propuesto decir. Es posible.

Después habló el favorecido por la fortuna representada por el gobierno, el presidente electo señor Martos. Comenzó con frases obligadas de agradecimiento, añadiendo que su nombre era prenda de paz y de concordia, manifestando la esperanza de que serán cumplidos todos los ofrecimientos hechos en la oposición y sobre todo al fusionarse los demócratas con los antiguos constitucionales y centralistas.

Reconociendo lo difícil y anómalo de su situación, dijo que va á la Presidencia de la Cámara con todos sus antecedentes y con un concepto que no ha perdido ni modificado, de lo que es fundamental y circunstancial para decir en definitiva que en determinados casos como el actual, lo circunstancial se convierte en sustantivo. No dijo si esto consiste en que ha sido designado para la Presidencia, aunque muchos hay que lo sospechan, fundándose en aquella conocida frase de «dime donde estás y te diré como piensas.» Con esto se dió por terminado el acto. Esta noche se repetirá la función con los senadores.

Digan lo que quieran los periódicos ministeriales, os ya un hecho la dimisión del general Bermudez Reina del cargo de subsecretario del ministerio de la Guerra que venía desempeñando. Las razones en que la funda no pueden ocultarse á nadie. Aparte del disgusto natural que haya podido ocasionarle la docilidad del ministro, su jefe, para con los planes del señor Camacho, está la circunstancia de que mañana se abren las Cortes, y el señor Bermudez Reina está afiliado á un partido político que se propone hacer desde los primeros momentos ruda y franca oposición.

Por iniciativa del Consejo Superior de Agricultura, Industria y Comercio, se verificará en Madrid durante los dias del 7 al 11 de Junio próximo un Congreso de vinicultores para discutir temas interesantes para el progreso de esa parte principalísima de nuestra riqueza agrícola.

El Corresponsal.

Rosas 10 de Mayo de 1886.

Sr. Director de EL DEMOCRATA.

Muy señor mío: Se estraña mucho en esta villa que ningún periódico de esa ciudad haya dicho una palabra del robo considerable que se llevó á cabo la noche del último viernes junto á la puerta de la fonda del Centro de la calle de Ciudadanos. Aquí no se habla de otra cosa; y la cosa se cuenta del tenor siguiente:

Salido de Barcelona el mismo viernes por la mañana, llegó á las nueve á Gerona Juan Vives ex-alcalde funestísimo de Rosas, llena la cartera de billetes de banco por valor de unos cinco mil duros. Ese dinero había ido á cobrarlo á Barcelona por cuenta de una casa de Perpiñán, para pagar un cargamento de vino comprado en La Escala.

No se sabe por qué motivo, en vez de seguir Vives su viage á La Escala se detuvo en Gerona. Locierto es que pasó todo el dia del viernes en ella, es decir, dia y noche; puesto que al retirarse á las once de la misma al Centro, al dar el primer paso en la entrada de la fonda, le detuvieron tres hombres, le exigieron toda la cantidad que llevaba, y él se la entregó.

De este hecho, en una calle tan céntrica, en una casa concurrida, en frente de una chocolateria abierta, junto á un café probablemente no cerrado, nadie se aperció. Vives subió á su cuarto, se acostó y se durmió. Y al dia siguiente, tomando el tren de las nueve de la mañana, se dirigió á La Escala, desde cuyo punto puso en conocimiento de su mujer, por medio de un propio, el percance que le había acontecido.

Ignoro si lo que se narra, y, por lo mismo, si lo que yo narro, es novela ó es historia. Pero debe ser historia cuando, según parece, los vendedores del vino lo han hecho desembarcar temiendo la falta de pago, y el perpiñanense ha volado á La Escala á la primera noticia recibida del misterioso acontecimiento de Gerona.

La justicia no ha tomado parte hasta ahora, que yo sepa, en el asunto; porque, cosa rara é inexplicable, Vives no ha denunciado el robo de que, según él, ha sido víctima, ni al Juez de Gerona ni al de La Escala, ni al Gobernador civil ni al jefe de policía. Incomprensible, incomprensible su conducta, si tal ha sido su conducta.

De lo que vaya resultando le tendré á usted al corriente.

El corresponsal.

Sección de noticias.

Atentamente invitados por los señores Planas, Flaquer y Compañía, dueños y directores de los importantísimos talleres de fundición y construcción de máquinas establecidos en esta capital bajo la razón social antedicha, tuvimos anteayer mañana el gusto de asistir á la prueba que trataba de hacerse de la máquina *desfiladora* inventada por el ingeniero francés Mr. Favier (Pierre Auguste) y construida en los expresados talleres bajo la inteligente dirección del Sr. Planas, destinada á descortezar el ramio (ó *ramie*), planta textil recientemente importada á España gracias á los desvelos del perito agricultor de Torroella Sr. Mascort, la cual indudablemente está llamada á causar una verdadera revolución agrícola é

(1) Ayer no recibimos correspondencia.

industrial en nuestro país, por las considerables ventajas que este habrá de reportar con el cultivo de tan útil arbusto y su aplicación inmediata á la incipiente y nueva industria.

A nuestra presencia, y ante un concurso distinguidísimo de personas de representación previamente invitadas, verificóse la interesante operación de desfilbrar un número considerable de tallos de la referida planta por medio de la ingeniosísima máquina ideada por el señor Favier y construida por los señores Planas y C.^{as}; cuya máquina realiza la operación sin grandes complicaciones, pero en una forma tan acabada y perfecta, que no pudimos ménos que sorprendernos al ver como habían sabido el inventor y constructores resolver aquella difícil facilidad, de cuya solución dependía forzosamente el éxito de la *ramie* considerada como planta textil aplicable á la fabricación de tejidos.

Todo cuanto dijéramos encomiando el invento de Mr. Favier sería poco, constituyendo para nosotros un motivo de noble orgullo el que la *Sociedad de la Ramie francesa*, de la cual es hijuela la que recientemente se ha constituido en esta provincia para explotar en Torroella de Montgrí la nueva industria, haya venido á los importantes talleres de los Sres. Planas Flaquer y C.^{as} á encomendarles la construcción de la máquina cuya aplicación ha de darle vida y sin la cual, como antes indicábamos, la explotación de la utilísima planta hubiera sido completamente imposible.

Como nos proponemos hablar otro día más extensamente de este asunto, que entraña verdadera importancia para nuestra provincia—primera de España donde ha sido cultivado y está en vísperas de explotarse el *ramio*—hacemos hoy punto final, dando las gracias á los Sres. Planas, Flaquer y Compañía por la muestra de atención que les merecimos al ser invitados á un acto como el de referencia, que consideramos como uno de los más trascendentales que dichos señores han realizado desde que en buenhora para esta capital instalaron en ella el reputadísimo establecimiento que lleva su nombre.

—Después de verificar las pruebas de la máquina *desfiladora* Favier en los talleres de los señores Planas y C.^{as}, fuimos cortesmente invitados, junto con los demás señores de la prensa, autoridades y demás personas que á la sazón se encontraban en el establecimiento, para visitar el local donde se hallan depositados y en víspera de ser colocados los distintos aparatos construidos y adquiridos por cuenta del Ayuntamiento para el alumbrado público de esta capital por el sistema eléctrico. Esta nueva visita nos dió lugar á recibir nuevas sorpresas y agradables impresiones, pues, por lo que nosotros pudimos comprender en nuestra relativa incompetencia y por las explicaciones que con fina amabilidad nos iban dando el señor ingeniero representante de la Casa austro-húngara instaladora y los señores Planas y Bargañá de la Fundación, hubimos de persuadirnos de la bondad y excelencia del futuro alumbrado, que colocará á Gerona, bajo este aspecto, al nivel de las primeras capitales de Europa.

En definitiva los trabajos de instalación se realizarán á contar desde la próxima semana, pudiendo asegurarse que por todo el mes de Junio podrá

procederse á la inauguración del total alumbrado.

—En una de las últimas sesiones de nuestro Municipio se acordó no admitir la dimisión que de su cargo había presentado el concejal D. Paciano Torres, fundada en la circunstancia de haber levantado el dimisionario el domicilio de esta capital.

—Por exceso de material nos hemos visto obligados á retirar varios sueltos de la presente sección.

¡APELACIÓN AL PÚBLICO!

La admirable eficacia del JARABE DE SAVIA DE PINO MARÍTIMO DE LAGASSE, muy superior á las capsulas de brea en todas las afecciones de las vías respiratorias, (véase el anuncio) ha provocado falsificaciones atrevidas que el público juzgará como merecen. Llevando los frascos del JARABE DE LAGASSE, grabado en el vidrio el nombre de Lagasse, y en su envoltorio una etiqueta con el sello de nuestra casa en azul, debajo la marca de nuestra fabrica en verde y las firmas de Lagasse y de la Casa Grimault y C.^{ia} de Paris, depositaria exclusiva de este producto, parecia que estaba bastante garantido. No ha sido así: ha habido casas que no han vacilado en engañar al público reproduciendo esta etiqueta de modo que á primera vista parece la misma. La diferencia más notable es que el sello de nuestra casa se halla reemplazado con medallas de capricho, y no figura la firma Grimault y C.^{ia}. La poca delicadeza de estos falsificadores, debe hacer comprender lo que es el producto que espendeden como JARABE DE LAGASSE, y el público sensato sabrá á que atenerse.

De algún tiempo á esta parte se hacen mezclas singulares con las Peptonas añadiéndoles hierro, lactofosfato de cal, etc.; cuando la peptona se halla en buena cantidad, como en el VINO DE CHAPOTEAUT es asales extrañas precipitan la peptona y queda muy poca en la preparación; además, la carne de vaca que emplea M. Chapoteaut, contiene naturalmente el fosfato de hierro necesario á los músculos y á la sangre, y es inútil recurrir á composiciones artificiales, estando probado que basta por sí sola para sostener á los *enfermos del pecho*, en la *anemia*, las afecciones del *estómago*, del *higado*, de los *intestinos*, la *extenuación*, la *disenteria* y el *diabetes*.

Variedades.

EL COMETA.

Hace algunos días que la prensa ha anunciado la aparición de dos ó tres cometas visibles actualmente por los astrónomos, y que pronto serán visibles á simple vista por todo el mundo.

Uno de ellos debe rivalizar en brillantéz con los que se han admirado en 1874 y 1882.

Habiendo rogado á Mr. Camilo Flammarion que diese algunas explicaciones á este propósito, el eminente astrónomo se ha dignado contestar del siguiente modo:

«Los astrónomos observan, en efecto, desde hace algunos meses, tres nuevos cometas; el cometa Fabry, descubierto el 1.º de Diciembre último en el obser-

vatorio de París; el cometa Bernard, descubierto el 5 de Diciembre en los Estados-Unidos, y el cometa Brooks, descubierto el 30 de Diciembre igualmente en los Estados-Unidos.

Se espera también en estos momentos la aparición de otro cometa periódico; pero ninguno de estos huéspedes será notable en brillantéz como el de 1882.

El último, absolutamente telescópico y reservado á los potentes aparatos de los observatorios, el cometa Brooks ha desaparecido ya; pero quedan dos que pueden interesar la atención de gran número de curiosos.

Son vecino el uno del otro, y el cometa Fabry es visible aún á simple vista.

Desgraciadamente están mal colocados en el cielo para los habitantes de nuestras sociedades modernas.

En vez de mostrarse por la noche, en estas horas encantadoras de nuestras noches primaverales que nos agrada consagrar á la contemplación, los dos cometas habitan la constelación Andrómeda, que justamente en esta época del año desciende sobre nuestro horizonte con el día y no vuelve á subir más que una hora antes de la aparición de la aurora.

No son, pues, más que las personas á quienes gusta madrugar, las que podrán proporcionarse el placer de buscar el cometa y probar que tienen bastante buena vista para reconocerle, porque acaba de salir del dominio telescópico para llegar á los límites de la visibilidad.

Afortunadamente su brillo aumenta rápidamente de una noche á otra.

Para encontrar en el cielo este visitador etéreo, es preciso levantarse á las tres y media de la mañana y mirar en la dirección Nord-Este un poco encima del horizonte.

Todos los que tienen la costumbre de observar las estrellas, conocen las siete que componen el carro ó Osa Mayor, la estrella polar que marca el Norte y más allá la silla ó Casiope, y después las estrellas Alpha, Beta y Gamma, de Andrómeda, junto al lado opuesto de la Osa Mayor, relativamente á la estrella polar.

Pues bien, el cometa se encuentra actualmente á la derecha de la estrella Beta de Andrómeda, de segunda magnitud.

Esta estrella varía de sitio muy raramente en el cielo; mas pasando el cometa hácia la izquierda, pasará muy cerca de esta estrella y continuando su marcha se dirigirá hácia la estrella Alpha del triángulo, cerca de la cual pasará para dirigirse enseguida hácia el Belier.

Desgraciadamente esta región del cielo está, en la época actual del año, justo debajo del horizonte, de modo que es preciso que haya una atmósfera muy pura para poder distinguir un astro tan pálido como este minúsculo cometa, que es solamente de quinta magnitud; es decir, muy débil, supuesto que las estrellas de sexta magnitud son las últimas que pueden verse á simple vista. Unos gemelos de teatro son suficientes para descubrirle.

Los curiosos serán recompensados del madrugar por el placer de contemplar un pequeño pero encantador cometa, cuya cola es seis veces más larga que el diámetro de la luna y que aumentará su brillantéz de día en día con una rapidéz asombrosa.

Para dar una idea de este aumento de brillantéz, harémos notar que actualmente es 198 veces más brillante que el día en que se descubrió.

Cuando se haya encontrado el cometa, podremos buscar, con ayuda de unos gemelos, un poco más á la izquierda de la misma estrella Andrómeda, el cometa Bernard, que se encuentra allí precisamente y cuya brillantéz aumenta también rápidamente, hasta el punto de que apagará el brillo del primero y podrán verse á simple vista de aquí á algunos días, otros dos pequeños cometas vecinos que se encuentran por azar en perspectiva sobre los mismos caminos celestes, pero que no se conoce si tienen ninguna relación entre ellos.

El segundo cometa se eleva hácia el Norte y permanecerá visible más tiempo, mientras el primero desciende al contrario hácia el Sol, y desaparecerá en breve definitivamente en el horizonte.

Volveremos á tratar de este asunto si el segundo cometa se hace visible á simple vista.

Contentémonos hoy con decir que el primero se aproxima á la Tierra con una gran rapidéz, llegando hácia nosotros con un vuelo oblicuo, para pasar, bien entendido, á una distancia respetuosa.

Esta vez no debemos temer tampoco ningún encuentro.

El cometa corre con velocidad y nosotros también; de modo que aún cuando aquél cortase la órbita que nuestro planeta sigue en el espacio, en su revolución alrededor del sol, era preciso que pasase en el mismo momento para que fuera posible un choque, y hay que advertir que la tierra recorre en una hora más de 100.000 kilómetros.

Actualmente la velocidad (del cometa en el espacio es de un millón de leguas por día aproximadamente, ó de 167.000 kilómetros por hora.

Esta velocidad disminuirá gradualmente, porque el cometa se aleja del sol.»

Tales son los datos que hoy existen en manos de los astrónomos sobre este visitador celeste.

En la nueva obra de Mr. Camilo Flammarion, *Dans le ciel et sur la terre*, encontramos precisamente, á propósito de los cometas, una elocuente descripción, que sentimos no poder reproducir íntegra.

«¡Ah!—exclama el astrónomo poeta! —¡Ah! Si la estrella viajera pudiera contarnos su historia! ¡Si pudiera decirnos qué regiones celestes ha visitado; qué abismos ha atravesado; qué mundos ha encontrado; qué humanidades la han saludado en su pasaje; qué civilizaciones tienen asiento sobre las tierras del cielo; qué géneos piensan; qué corazones laten; qué alegrías y qué penas se suceden en esas pátrias diferentes á la nuestra!...»

¡Si pudiera enseñarnos hasta dónde se extiende este vasto Universo, este Océano sin fondo, del cual la tierra no es más que una gota, qué diversidad encanta la mirada del espíritu, qué pasa de un Universo á otro, y qué infinita variedad de seres ha debido descubrir en las celestes campiñas! ¡Qué de mundos habrá visto nacer y morir!»

E. NOL.

Nueva máquina americana para lavar la ropa blanca

se adapta
á cualquier
HORNILLO

PRECIO

40 PTS.

Garantía 5 años s.f.

SE LAVA en una hora, con $\frac{1}{2}$ libra de jabón, **piezas de ropa blanca** de toda clase quedando blanca como la nieve, sin frotarla y sin ingredientes nocivos. **ECONOMÍA, CELERIDAD.** Expedición franco á domicilio. Para los pedidos dirigirse á **RICHARD SCHNEIDER**, inventor y fabricante, 22, rue d'Armaillé, PARIS.—*Prospectus franco.* En el año 1885, se vendieron en Francia y al extranjero 78,624 con certificados.—P. D. no se debe confundir mis **máquinas** con las coladeras de forma cónica ó redonda.

OBRAS NUEVAS

LA QUERIDA, por Lopez Bago 3 »
EL VOLAPUK (Vocabulario) . 2 »
EL AÑO PASADO, por Ixart. 2 »
EL GUANTE, 2 »
LA OBRA DEL MAL. 2 »
De venta en la imprenta y librería de P. Torres.

GRAN REMEDIO PARA LA BOCA. ELÍXIR ESPAÑOL.

Aprobado por la Academia Médico-Farmacéutica de Barcelona.

El más calmante y astringente que se conoce; compite con gran ventaja con los mejores dentífricos extranjeros. Calma el dolor de muelas por agudo que sea; fortifica y limpia la dentadura; cura y preserva el escorbuto, el sarro y la fetidez del aliento. De venta en Gerona; quincallería de los Sres. Detrell Hermanos —(R) 3

M. RUNDBAKIN.-Viena.

CASI DE VALDE

42 PIEZAS

formando un hermoso servicio de mesa por 20 pesetas

POR MOTIVO DE LIQUIDACION Y PUESTO EN VENTA CON UNA REBAJA DE 75 POR 100 GRANDE CANTIDAD DE PLATA ALFINIDE.

POR 20 PESETAS

Representando apenas el coste de la mano de obra que antes han sido vendidos por 60 francos enviaremos el siguiente servicio de mesa de plata *Alfinide* muy fina y duradera:

6 Hermosos cuchillos de mesa de plata.	Alfinide.
6 Tenedores de.	id.
6 Hermosas cucharas para té, de plata de.	id.
6 Id., id., para la sopa de.	id.
1 Grande cuchara para la sopa, de	id.
1 Id., id., para legumbres, de	id.
3 Hermosas copas macizas para huevos, de.	id.
2 Tazas de postres de.	id.
1 Hermoso pimentero y azucarero de.	id.
1 Id. criba para té de	id.
3 Magníficos azucareros de.	id.
6 Hermosos apoyos para cuchillos de.	id.

42 piezas, formando un magnífico servicio de mesa de plata *Alfinide*.

BLANCURA GARANTIDA POR 10 AÑOS.

Para recibir los 42 objetos franco en casa en 9 ó 10 días, dirigirse al Depósito general de las fábricas unidas de plata *Alfinide* de M. Rundbakin; 2 B. Hedwig, 4, Viena.—(AUSTRIA) remitiendo anticipadamente 20 pesetas en sellos de correo de España; ó billetes de Banco y en carta certificada.

Remitiendo 25 pesetas en billete de Banco y carta certificada, se obtendrá además un servicio de postres de 12 piezas, que hacen, con el arriba indicado servicio, 54 piezas, franco de porte y á domicilio.

9-18.

ASMA

Aliviada y curada por medio de los

CIGARRILLOS INDIOS

DE GRIMAULT Y C^{IA}, FARMACÉUTICOS EN PARIS

Este nuevo medicamento es de una aplicación excelente para combatir las afecciones de las vías respiratorias. Basta aspirar el humo de los Cigarrillos indios para hacer desaparecer por completo los mas violentos accesos de Asma, la Tos nerviosa, la Ronquera, la Extinción de la voz, las Neuralgias de la faz, el Insomnio, y combatir la tisis laríngea.

Cada cigarrillo lleva la firma GRIMAULT y C^{IA}.

DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES BOTICAS Y DROGUERIAS

APARATOS CONTINUOS PARA LA FABRICACION DE BEBIDAS GASEOSAS

DE TODA ESPECIE
Aguas de Seltz, Limonadas, Vinos espumosos, Soda-Water, y Gasificación de Cervezas y Sidras.

MEDALLA DE ORO EXPOSICION UNIVERSAL 1878
4 DIPLOMAS DE HONOR DE 1869 á 1876
Medalla de oro y gran medalla de oro en las Exposiciones de Lyon y Moscon 1872.
Medalla de honor, medalla de plata sobredora y plata en las Exposiciones de 1859, 1860, 1862, 1864, 1867 y 1870.



SIFONES
de grande y pequeña palanca ovoides y cilindricos, ensayados a una presión de 20 atmosferas. Sencillos sólidos, fáciles de limpiar.
Estano de primera calidad.—Vaso de cristal.

M^{SON} HERMANN-LACHAPPELLE

J. BOULET & C^{IA} Succesores
CONSTRUCTORES-MECANICOS
31-33 rue Boine 1 4-6 Bd. Ornan-sPaO.

Guia del fabricante de bebidas gaseosas, publicada y estampada por J. HERMANN-LACHAPPELLE.
Precio, 5 fr.

VENTAS AL CONTADO

Grande exposición de camas de hierro,

DE LATÓN, DE NIKUEL Y DE MADERA.

Sommiers de todas elases y á medida.

PRECIOS REDUCIDOS.

VENTA A PLAZOS Y AL CONTADO

GARANTIA ILIMITADA.

Los plazos son desde 1 peseta semanal.

10 por 100 de rebaja al contado.

VILANA Y COMPAÑIA,

3.—Calle Progreso.—3.

JARABE DE SÁVIA DE PINO MARÍTIMO

de LAGASSE, Farmacéutico en Burdeos.

Las personas débiles del pecho, las que padecen de



Tos, { Bronquitis, { Catarrros, { Ronqueras,
Hipo, { Asma, { Resfriados, { Extinción de la Voz,

pueden estar seguras de encontrar un alivio rápido y una cura completa con el empleo de los principios balsámicos del pino marítimo concentrados en el Jarabe y en la Pasta de savia de pino marítimo de Lagasse, que son muy superiores á las cápsulas de breá.

AL PÚBLICO: Habiendo motivado el éxito brillante de las preparaciones de Lagasse, un crecido número de falsificaciones, prevenimos á los enfermos que el Jarabe de Lagasse, el solo eficaz lleva en cada frasco la marca de fábrica, la firma GRIMAULT y C^{IA} y el sello del gobierno francés.

Depósito en Paris, casa GRIMAULT y C^{IA}, 8, Rue Vivienne y en las principales Farmacias.

Vino y Jarabe de Dusart de Lactofosfato de cal

Las experiencias de los más acreditados médicos del mundo entero han demostrado que el lactofosfato de cal en el estado soluble, tal como existe en el Vino y el Jarabe de Dusart, es en todos los períodos de la vida, el reconstituyente por excelencia del cuerpo humano.

En las mujeres embarazadas facilita el desarrollo del feto y basta á menudo para evitar los vómitos y demás accidentes que acompañan al embarazo. Si se le administra á las nodrizas, enriquece su leche y ya no hay que temer para la criatura, ni cólicos ni diarreas: la dentición se verifica fácilmente sin dolores ni convulsiones. Más tarde, cuando el niño está pálido, linfático, cuando sus carnes están flajas, y que se le presentan glándulas al rededor del cuello, se encuentra en el lactofosfato de cal un remedio que es siempre eficaz.

Su acción reparadora y reconstituyente no es menos segura en las personas mayores cuando están anémicas ó padecen de malas digestiones, así como en las que están debilitadas por la edad el trabajo ó los excesos.

Su uso es de gran precio para los tísicos pues causa la cicatrización de los tubérculos del pulmón y sostiene las fuerzas del enfermo, favoreciendo su alimentación.

En resumen el Jarabe y el Vino de Dusart estimulan el apetito, establecen la nutrición de un modo completo y aseguran la formación regular de los huesos, de los músculos y de la sangre.

Paris: Casa GRIMAULT y C^{IA}, 8, rue Vivienne.

DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS.